

Rapport d'activités 2021



Le mot du président

Chers membres,
cette première année de présidence m'a déjà beaucoup appris sur les relations humaines sur les relations humaines très riches dans cette association. Une équipe déjà bien en place et rodée, ouverte à l'innovation m'a facilitée mon intégration. Je me réjouis de vous rencontrer lors des formations, ateliers et journées conviviales que nous mettons en place.

Frédéric Aebi



Secrétariat

Cela fait plus de 10 ans que je m'occupe de la coordination et de la communication de nos activités et ceci toujours avec le même enthousiasme, animée par la volonté de diffuser l'agriculture biodynamique, et convaincue que la biodynamie sera agriculture du futur. Ces années dans ce rôle m'ont permis de mieux comprendre le monde agricole, mais également de toutes les diverses institutions et organismes qui « administrent » ceux qui nous nourrissent.

Ces dernières années, l'ARB s'est rapproché du FiBL, de Bio Suisse et de Bio Vaud et grâce aux formations, également des écoles d'agriculture valaisan et vaudois. Tisser des liens avec des organisations partenaires me paraît crucial pour mieux faire connaître les pratiques et méthodes biodynamiques.

Barbara Schneider

Pôle « Formation biodynamique »

Pour pallier le départ de Florian Bassini (qui nous suit de près depuis la Dordogne), K-soul a intégré la commission « formation biodynamique ». Etant lui-même formateur et conférencier sur la biodynamie depuis belle lurette, il veille et donne également des formations. En plus, il continue les conférences sur les fondements anthroposophiques de l'agriculture biodynamique les premiers jeudis du mois au Jardin Cosmique.



Dans les serres de La Solide au Mont-Pèlerin, Paolo Fornara explique ses recettes et expériences pour soigner naturellement ses plantes et son jardin.

En 2021, nous avons organisé les formations suivantes :

Élevage biodynamique - 15.04.21

@ Ferme Praz-Constant, Puidoux

Formateur : Florian Bassini

Introduction à la viticulture biodynamique - 16.04.21

@Domaine Marie-Thérèse Chappaz, Fully

Formateur : K-soul

Les soins naturels pour vos plantes et votre jardin - 19.06.21

@ La Solide, Le Mont-Pèlerin

Formateur : Paolo Fornara

Les plantes bio-indicatrices - 28-29.11.21

@Domaine des Saules, Luins & Domaine des Vernes, Chavannes-de-Bogis

Formatrice : Marie-Aline Queffurus (en remplacement de Gérard Ducerf)

Préparation biodynamiques - théorie - 26.11.21

@Jardin Cosmique, Fenalet-sur-Bex

Formateur : K-soul

D'autres formations initialement prévues comme « Calendrier lunaire – compréhension et application » ou la venue de Vincent Masson ou de Claude et Lydia Bourguignon n'ont malheureusement pas pu se réaliser.



Marie-Aline Queffurus lors de la formation « Les plantes bio-indicatrices » dans le verger d'Alain Bersier

Collaboration avec Demeter pour la formation continue

Souhaitant proposer une formation continue pour les producteurs certifiés, Demeter et l'ARB ont élaboré ensemble les propositions de formation continue 2022 pour la Suisse Romande.

De toutes nos réflexions et échanges autour de la formation est également né le projet de mieux **connaître les besoins en termes d'accompagnement, de conseil et de formation continue pour l'agriculture biologique et biodynamique**. Dans le cadre d'appel à projets pour le renforcement des organisation membres de Bio Suisse, notre projet déposé fin 2020 via l'Association suisse de biodynamie a obtenu le feu vert et un soutien financier pour sa réalisation. Cette évaluation sera coordonnée par l'ARB, conjointement avec le FiBL et Demeter et d'autres organisations membres de Bio Suisse.

Florian Bassini & Barbara Schneider

Pôle « Préparations biodynamiques »

Les préparations sont belles ! Je viens d'aller leur dire bonjour, je peux dire que je suis fier d'elles !

Pourtant le début de saison (St-Michel 2020) et l'année 2021 furent difficiles... J'ai failli tout arrêter, j'en avais marre de me retrouver toujours tout seul à organiser, répondre aux maintes questions qui m'arrivent par lettre, mail, tél privé, portable... Je me sentais fatigué de rendre des comptes à l'association, de faire des réunions de comité pourtant fort sympathiques.



Les machines à remplir les saucisses, une technique efficace pour remplir les cornes avec la bouse de vache.

Ce que j'aime, c'est m'occuper des préparations, c'est un job solitaire qui me va bien. L'élaboration pour moi est plus difficile : C'est super chouette et indispensable d'être en groupe, mais plus difficile aussi : Le travail d'animateur n'est pas ma tasse de thé ! Que tout le monde soit ravi d'être présent et heureux de sa journée c'est ce que je recherche. Quand c'est réussi, je suis heureux moi aussi ! Mais quand certains viennent me dire de faire ça comme ci, comme ça plutôt que comme ça comme ci, ou que ce que je dis est faux, je perds mes moyens et mon humeur et me ferme comme une huître, et la journée est bien pesante, du moins pour moi.

Les envois des préparations : Depuis que le service postal à domicile est une histoire révolue, c'est plus ch...., mais je m'en accomode !

Tout ça se reflète dans le nombre de cornes de Bouse de Corne enfouies fin 2020... à peine 250 qui, ouf, se sont bien transformées. Les années passées, c'était le double !

Dans ce ras le bol, j'ai cherché d'autres pistes. Accompagné de Jean-Christophe Piccard, Delphine Girod, Walter Walter, Timothée Faes, est né un collectif, « La biodynamie au fil des saisons », qui a proposé durant l'année 2021 maints ateliers d'élaboration, d'applications pratiques, avec ses succès et ses désillusions... Des préparations sont élaborées à la ferme de l'EPFL à Bassenges, chez Tim, et le lieu a accueilli plusieurs ateliers pratiques.

Le Domaine Piccard au Daley/Villette a vu le plus grand nombre d'enthousiastes que j'aie jamais vu dans une journée biodynamique ! Rémunération des intervenants au chapeau.

Ce collectif, par choix, fonctionne hors ARB. Les activités paraissent dans la newsletter, à l'instar d'autres groupes qui œuvrent dans la biodynamie.

Dans l'enthousiasme collectif, j'ai commandé, et nous sommes allés chercher et vider 500 nouvelles cornes. Le financement a été assuré par l'Association. D'où la juste question du comité : On finance des cornes qui ne sont pas destinées à l'ARB ? Tu nous expliques ?

D'autant plus que la journée « cueillette » de Silice au Binntal organisée par Laurent a été un succès, un éclat de joie, une sacrée bonne énergie ! Et cette superbe journée a été financée par l'ARB...

Bref, je savais plus comment, ni où me positionner... Nouveau chaos...



Pour séparer les cornillons des cornes, les cornes sont laissées pendant quelques semaines dans une fosse à purin.



Association Romande de Biodynamie

Alors à l'automne, après la mise en terre de la Bouse de Corne (700 cornes !) qui s'est déroulée avec une équipe formidable mais dans une atmosphère difficile, j'ai décidé de clarifier les choses :

Dorénavant l'élaboration des Préparations Biodynamiques que j'assume et assume de mon mieux sont du ressort de l'ARB, ce sont des journées d'élaboration où il y a du taf à accomplir (donc pas question de passer le chapeau) dans le meilleur état d'esprit possible.

Elles se déroulent à Fenalet, dans le meilleur environnement qui soit, bref comme avant, mais pas tout à fait : Dorénavant K-soul m'épaule dans cette commission de développement. Il a donné une 1ère conférence sur les préparations en novembre, et... c'est lui qui va donner les explications du pourquoi/comment ! Moi je pourrai me concentrer sur l'élaboration.

Le collectif « la biodynamie au fil des saisons » continue d'organiser et animer des ateliers d'applications pratiques.

Mahesh

Séance de coordination avec Demeter

En mars, Mahesh et Barbara se sont rendus à Olten et ont participé à une séance de coordination entre élaborateurs de préparations biodynamiques de toute la Suisse. Il est toujours fort intéressant d'échanger entre praticiens. A part le partage d'expérience aux sujets des préparations biodynamiques, la thématique des prix des préparations a été abordé et plusieurs élaborateurs ont calculé le prix coûtant en comptant les heures de travail nécessaires à l'élaboration. Les différents « vendeurs » de préparations se sont mis d'accord de pratiquer des prix similaires avec une dégression du prix pour des grandes quantités.

Sortie « cueillette de quartz » de l'ARB

Merci Laurent ! Superbe organisation pour une superbe journée ! Même la météo était de la partie...

Jeudi 5 août 2021, une dizaine de chanceux ont pu participer à cette magnifique journée dans le Binntal. Accompagnés de Mauro et Sandra, 2 jeunes cristalliers chevronnés, nous arrivons peu avant midi à notre but, le Mässersee perché à 2100 m dans un somptueux décor. Les vigneronns doivent, c'est impératif et obligatoire, boire l'apéro ! On en profite pour partager le contenu de nos sacs.

Sandra trouve là, juste à quelques mètres, des éclats de petits cristaux bien transparents, Mauro trouve la « source », un bon gros bloc de quartz, trop gros pour le mettre dans un sac !



Fabien sort de son sac un bon marteau, un burin de compète, et, assis à califourchon pendant une bonne heure et demie, il tape, tape et tape encore. Le tac tac du marteau sur le burin n'est interrompu que par les pop pop successifs des bouchons extirpés des bouteilles...

Nous autres allons plus en avant afin de trouver d'autres cristaux.

C'est bientôt l'heure de redescendre, y'a la conférence du jeudi soir, et on croit pouvoir y arriver !

On dévale de notre montagne, les sacs lourds de quartz, dans une superbe lumière, un décor de rêve !

Après une dernière pause à la mine de Binn, la dernière bouteille éclusée, on finit notre descente, montons dans le bus, avertissons le conférencier que nous aurons du retard.



Broyage de quartz récolté au Mässersee



La silice de corne prête à être enterrée

En effet, on a tellement trainé, tellement apprécié ces moments « là-haut sur la montagne » que les rescapés du jour arrivent fourbus et heureux pour les dernières 3 minutes de la soirée...

Une journée pareille, à refaire !

Ce quartz sera utilisé pour faire de la Silice de Corne. Il sera broyé cet hiver, affiné, (photo), mis en corne (photo) et enterré à Pâques prochain, (photo) et ressorti l'automne 2022.

La matière première est siliceuse à souhait, l'énergie déployée pour l'extraire de toute beauté. J'ose affirmer que le processus achevé, ce sera un grand cru !

Mahesh

Pôle « Abeilles »

Suite à une saison apicole 2020 absolument remarquable qui a fait bénéficier les colonies de pollens et de nectars en quantité et qualité, 2021 s'est révélée catastrophique pour les abeilles.

Grâce aux réserves de miel et de pollen, les colonies de toutes les régions romandes ont très bien passé l'hiver (2020/2021). C'est l'arrivée du printemps qui s'est fait tant attendre, entre gelées très tardives et quelques brèves éclaircies qui ont préterité le développement naturel des colonies.



S'en suivirent des semaines de froid, de pluies torrentielles, d'épisodes de grêle très violents (surtout dans le Jura et le Nord vaudois), d'inondations. Les fleurs, lessivées, ne purent s'exprimer ni par leurs pollens, ni par leurs nectars. Dames abeilles peinèrent à trouver de quoi butiner, voire à accompagner leurs reines dans leurs vols nuptiaux.

Quelle tristesse, que d'assister à des réalités météorologiques aussi compliquées, prétéritant le destin déjà fragile des colonies.

Le cursus de formation d'apiculture douce s'est déroulé de mars à octobre dans des conditions "normales". Par chance, les dates choisies correspondaient à des journées d'accalmies, voire de soleil et de relative chaleur !

La conférence-atelier prévue pour l'automne n'a pu se réaliser. D'une part, la location d'une salle exigeait le contrôle des pass sanitaires et d'autre part, le conférencier prévu, M. Joseph Hemmerlé, auteur du magnifique livre "A la santé des abeilles", a renoncé à se déplacer et ne proposait des interventions que par vidéo.

Que nous réserve 2022 ?

Geneviève Burkardt

Assemblée générale 2021

L'assemblée générale 2021 a eu lieu le 2 mai au Domaine des Vernes chez Frederic Aebi à Chavannes-de-Bogis. La cinquantaine de membres présents ont élu Frédéric Aebi comme président et Julia Coreth comme caissière.



De g. à dr. Barbara Schneider, secrétaire ; Frédéric Aebi, président ; Julia Coreth, caissière

Le comité a remercié la présidente sortante Delphine Girod pour son engagement pendant trois à « à la tête » de l'ARB et également notre caissier démissionnaire Andreas Wüthrich.



Andreas Wüthrich



Delphine Girod



Florian Bassini

Films

Courant 2021, K-soul a également réalisé des versions courtes de films afin de les rendre plus accessibles. Il a également terminé le film dédié au compost biodynamique, tournée chez Frédéric Aebi avec la participation de Florian Bassini.





Association Romande de Biodynamie

Trouvez tous les films ainsi que les petits « bonus » avec Paolo Fornara sur notre chaîne youtube

La Biodynamie – Polyculture & élevage

avec Claude-Alain Gebhard

La Biodynamie – Maraîchage

avec Sylvain Agassis et ses collaborateurs

La Biodynamie – Jardinage

avec Delphine Girod

La Biodynamie – Viticulture

Abbaye de Mont, domaine viticole de la Ville de Lausanne
avec Enrico Antonioli

La Biodynamie – Lausanne, ville pionnière de la gestion bio & biodynamique des parcs et domaines

avec Natacha Litzisdorf, municipale en charge de la Direction du logement, de l'environnement et de l'architecture et les collaborateurs du SPADOM

La Biodynamie - Pratiques de base

avec Florian Bassini

Les essais DOC du FiBL

avec Claude-Alain Gebhard

L'art du compost

avec Florian Bassini

Suivez-nous sur les réseaux sociaux :

Instagram : @arbdyn.ch

Facebook : @arbdyn.ch

IMPRESSUM

Le comité de l'Association Romande de Biodynamie 2021 et les responsables des commissions de développement.

Frédéric Aebi - président

Barbara Schneider - secrétaire

Julia Coreth - trésorière

Association Romande de Biodynamie

1880 BEX

079 755 79 26

info@arbdyn.ch - www.arbdyn.ch

Crédits photo : Annigna Gerig, Laurent Sommer, Mahesh, K-soul, Barbara Schneider
